

REVISTA DE GANDÍA

PERIÓDICO CONSAGRADO AL DIVINO CORAZÓN DE JESÚS, DEDICADO AL FOMENTO DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA REGIÓN

SE PUBLICA TODOS LOS SÁBADOS CON CENSURA ECLESIASTICA

AÑO III.

	PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN		
	Trimestr	Semestr	Año
	PTAS.	PTAS.	PTAS.
En Gandía.	0'50	1'00	2'00
Fuera.	0'65	1'25	2'50
Extranjero.	0'90	1'85	3'50

Gandía 25 de Diciembre de 1902

ADMINISTRACIÓN
PASEO DE LAS GERMANIAS, NÚM. 11,
Esquelas mortuorias, anuncios en cuarta plana, gacetas, reclamos y todo género de publicidad á precios convencionales.

NÚM. 141

INTERESANTE

Rogamos á los señores suscriptores que se hallen en descubierto en el pago de la suscripción, se pongan al corriente antes de finalizar el año, remitiendo su importe en sellos de franqueo en la forma que crean más conveniente á la administración de este periódico, Germanías, 11 bajo ó en la imprenta donde se imprime, Mayor, 58.

UN ALCALDE ANTICLERICAL

Religión de caridad y de amor es la religión católica y con fausto anuncio de paz vino su Fundador al mundo para llevarla á los corazones humildes, y establecerla entre los hombres de buena voluntad; esto no obstante en ninguna ocasión se prueba tan dignamente el buen temple de un alma cristiana como cuando al grito de guerra se levanta con ardimiento para defender los intereses de Dios y de sus Santos contra los ataques de sus pérfidos enemigos.

Porque lo sentimos así, gandienses, nuestro rostro se cubre de vergüenza con el recuerdo de lo que pasó el domingo último aquí en la ciudad que lleva siempre unido á su nombre el título de católica y piadosa. No se lo disputamos; se lo reconocemos y para confirmarlo, apelamos á los nobles sentimientos profundamente arraigados en los pechos de los gandienses, pronto siempre á defender su honor mancillado.

Que lo que se hiciese en el teatro circo había de ser una vergüenza, una indecencia y una porquería, lo teníamos todos olvidado, con solo saber quiénes eran los que en él habían de actuar. Son sus corazones hediondos estercoleros de viles y ruines pasiones, y por su boca nada más natural, que saliesen inmundicias, y suciedades que provocan náuseas en los estómagos más privilegiados. ¿Qué han de decir y cómo han de hablar de Dios, de los Santos y de sus ministros, los que sin idea de lo que es belleza moral, virtud, decoro y dignidad se arrastran por el fango de la materia y se revuelcan en el lodazal inmundado de sus pasiones? Cuanto hicieron y digieron estaba muy conforme con la naturaleza y carácter de la reunión y de los que la organizaron y tomaron en ella parte activa; cualquiera otra cosa hubiese sido negar su historia.

Lo grave, lo indigno, lo vergonzoso fué que semejantes ataques á la moral, á la religión, á la piedad, al decoro, á la decencia pública y al honor de Gandía, se hiciese á ciencia y paciencia de una autoridad representante del monarca y del gobierno de una nación católica, y encargada de hacer que se respeten los derechos de todos. Llega el desahogo del Sr. Boix hasta lo inaudito é inverosímil y no se comprende cómo los elementos, no digo católicos, sino que estimen en algo el buen nombre de Gandía, toleran con esa pasividad que se semeja mucho á la estupidez, se convierta nuestra ciudad por el despotismo de un

cacique en vertedero de todas las blasfemias y en tribuna para arrojar desde ella inmundo cieno sobre nuestras más preciadas glorias.

El alcalde que en sus furios anticlericales no reparó en mandar á sus esbirros armados para hacer retirar por la fuerza una procesión religiosa del culto católico, debía forzosamente acabar por enviar esos mismos esbirros, sino es que fuese él mismo personalmente, para amparar con los prestigios de la autoridad y de la fuerza á los revolucionarios y acratas del teatro circo, mientras blasfemaban como demonios contra S. Francisco de Borja, ornamento y prez de la Iglesia católica, lustre de España y piedra la más preciosa de cuantas avaloran la gloriosa corona de Gandía; mientras encendían sanguinarios odios y rencores en el ánimo de los que escuchaban; y mientras atacaban con saña infernal, valiéndose de la infame calumnia, á los esclarecidos hijos de S. Ignacio que viven en nuestra ciudad al amparo de las leyes pátrias y con la bendición, amor y aplauso general de todos los buenos gandienses.

Y no decimos nada de los vivas y mueras que acompañaron á la manifestación del sábado por las calles de Gandía, porque lo dicho basta y sobra para conocer la altura que mide en dotes de gobierno el desahogado Sr. Boix.

Lo que interesa sobremanera y rogamos á la superior autoridad de la provincia, es que fije algún tanto su atención en Gandía y no la deje huérfana de autoridad á merced de los que tienen el escándalo por sport exponiéndola á gravísimos trastornos que en lo sucesivo podrían originarse.

Verdad es que la casi totalidad de la población hizo honor á los ilustres libertarios, no dándose por enterada de su presencia en Gandía; pero es lo cierto que en su propia casa ha sido injuriada vilísimamente por advenedizos y extranjeros; y esto no hay pueblo que lo tolere.

Piensen los católicos gandienses qué será preciso hacer al autor de tamaña ofensa, y teniendo presente que ese no es el Chato de Soria ni ninguno de los otros pobres diablos que le hacían coro, sino el despotismo canalejista que ejerce en Gandía el cacique anticlerical por medio del Sr. Boix, mediten seriamente la actitud que convendrá adoptar cuando la ocasión se presente.

Nuestra voz es la voz de las conciencias católicas ultrajadas, que protestan y prometen luchar hasta vencer ó morir en la demanda.

MEMORIA

Esto es sin duda lo que más falta hace á los católicos en las presentes circunstancias. Su corazón, siempre dispuesto á olvidar injurias, los lleva fácilmente á dejar también en olvido aquello, que jamás debiera borrarse de su memoria.

Se dice á toda hora, que en España no hay más que católicos; que lo son aun aquellos hombres, que profesan doctrinas y defienden ideas contrarias al dogma; por seguir el movimiento científico de las modernas teorías y que nuestros enemigos no son precisamente los hombres, si

no más bien un nuevo estado de cosas, que se impone necesariamente.

Poca luz se necesita en verdad, para convencerse de que estas afirmaciones no son argumentos que prueban, ni razonamientos que convencen y demuestran; sino por el contrario, burdos sofismas, con los cuales se trata de escarnecer á la verdad y proteger al error, al cual se le conceden derechos, que en modo alguno le competen.

La doctrina, que tanto entusiasmo á la inmensa mayoría de los políticos, no es otra que la de la filosofía incrédula, hija legítima del protestantismo, y que, cuando comenzó á darse á conocer en el mundo, tuvieron que impugnarla repetidas veces los sabios y escritores católicos, de mostrando, que es absurda y subversiva de todo orden, porque prescindía de Dios y del orden sobrenatural, y deja abandonado á su propia razón al hombre, que, como demuestra la Historia, por su propio esfuerzo apenas supo librarse de los extravíos y errores que conducen á la barbarie.

Finalmente, la Santa Iglesia, para librar á sus hijos de la ruina espiritual y á la sociedad de inmensos males, se vió obligada á condenarla y la condenó de hecho en su famoso Syllabus, que contiene la suma de todos estos errores.

Tales son las doctrinas, que defienden la inmensa mayoría de los políticos, y es muy conveniente que nosotros los católicos, no lo olvidemos jamás.

Es una verdad innegable, que los hombres generalmente obran como piensan y que las doctrinas y enseñanzas de los sabios, más ó menos pronto, si no son refutadas y combatidas con tesón, siendo malas, llegan á ejercer poderosa influencia en las leyes y en las costumbres.

Confirma desgraciadamente la anterior afirmación el cuadro que en la actualidad ofrece nuestra pobre España, en otros tiempos, sin más libertad que la cristiana, envidia de las naciones y ahora teniendo la toda, está próxima á su total ruina.

Se empeñaron los liberales del pasado siglo en que éramos demasiado católicos, para adelantar por los caminos del progreso moderno, y abrieron las puertas de la nación que tan bien cerradas supieron tener los monarcas de aquellos tiempos de nuestra grandeza, para que entraran libremente los errores de la moderna heregía.

Los efectos de tan desastroso proceder no se han hecho esperar. La división y la lucha en que vivimos, la pérdida de nuestro imperio colonial y el estado de abatimiento, á que ha llegado nuestra nación bien á las claras demuestra, que solo la doctrina de la verdad puede hacer felices á los pueblos.

Pero, obstinados en su sistema

los liberales españoles, de cada día arrecia más la persecución á los católicos.

Ved como la describe con toda exactitud un célebre publicista contemporáneo:

«A los que vienen con la piqueta en la mano, la blasfemia en la boca y el odio en el corazón se les contempla y mima como si fueran niños mal criados.

A nosotros que predicamos la paz y la justicia, que tenemos el Evangelio por la mejor de las constituciones y el amor cristiano por el principio fundamental de la armonía que debe existir entre los hombres, se nos mira con terror y se nos combate con encarnizamiento.

El crimen insolente que se levanta vestido unas veces con la toga de la ciencia y otras con el andrajo del proletario, no es tal crimen, ni es siquiera delito; es un paso adelante en el camino del progreso. La fé y la virtud, bebidas en las claras fuentes del Santuario y derramadas por el campo social, mediante instituciones que la Iglesia organiza y bendice son faros de la reacción, que pretende sumirnos en las tinieblas meridionales.

Los libertarios, los anarquistas, los mismos bandoleros, que disculpan sus fechorías con la irritante desigualdad de las fortunas, merecen todo género de consideraciones y atraen la respetuosa y delicada atención de gobiernos y sociólogos y una sola gota de sangre que se vierta de aquellos desdichados, clamará contra sus verdugos más que si caen bajo el puñal del asesino centenares de víctimas en los claustros de un convento ó bajo las bóvedas de una catedral.

Continuamos siendo como en tiempo de Nerón los enemigos del género humano y de los dioses del Capitolio. El dios Estado arruga el entrecejo formidable y nos amenaza con sus rayos: la diosa libertad azuza las harpías contra nosotros, y el César, sacerdote de esas divinidades, manda que se nos arroje á los leones. ¿Qué más? Se nos niega hasta la cualidad de ciudadanos. La ley es para todos, menos para nosotros....

Ni somos almas, ni inteligencias, ni apóstoles: somos ola, la ola negra del clericalismo y de la reacción.»

No hay que negar que la anterior descripción, hecha de mano maestra, es exacta: pero le pudiéramos añadir algunos datos y algunos detalles, los católicos de Gandía, en donde los anticlericales han cometido atropellos y han inferido ultrajes, que no se cuentan de ninguna otra parte.

¡Católicos, hasta cuándo ha de durar nuestra reprobable apatía! ¡Cuándo aprenderemos á protestar con energía contra las sacrílegas y bochornosas calumnias de nuestros adversarios...! Pensad alguna vez en lo que exigen de consuno nuestra dignidad de cristianos y el honor de ser hijos de esta noble ciudad...

EL FRAILE HOLGAZÁN

HISTÓRICO

Hace algunas semanas mis negocios me llamaban á Lille. Apenas desembarcado, me encuentro con el amigo Bernad, al que no veía hacia cuatro años.

Sin duda no conocéis á Jorge Bernad. Pues bien: figuraos un buen mozo de talla hercúlea y de miembros de atleta, llevando con orgullo el uniforme de teniente de navío.

Reuní á eso modales de príncipes y un rostro de los más agradables, y tendréis una idea del amigo con quien pasé aquel día.

A la tarde nos encontramos en el andén de la estación, esperando la hora de la partida del expreso, cuando vimos pa-

sar un sacerdote de elevada estatura y bello rostro, algo agobiado por la edad y las fatigas, que llevaba una lengua barba.

De pronto mi amigo me dijo: —¿Ves ese religioso? Creo conocerle. Si él es un misionero que he conocido en penosas circunstancias. Apresuremos el paso; quiero alcanzarle.

En este momento el sacerdote pasaba por delante de uno de los cafés situados en la vasta calle. Cinco ó seis jóvenes, al ver al sacerdote, se pusieron á insultarle.

—¡Ved, ahí va otro de esos cobardes botarates!

—¡Cuál! ¡Cuál!
—¡Holgazán! ¡Ni siquiera tiene el valor de cortarse la barba!

Al oír estas injurias, Bernad me apretó el brazo hasta hacerme gritar:

—¡Pardiez! Esto no quedará así; es preciso que yo hable á esos miserables.

Yo traté de calmarle, diciéndole:

—Déjale hombre. Imita á ese sacerdote: ¿no ves cómo los desprecia?

—Yo no lo entiendo así; sacerdote y soldado son hermanos; quien insulta al uno ataca al otro. Espera, voy á darles una lección.

Y ved á Jorge Bernad que se pone á llamar al sacerdote.

—¡Padre mío! ¡Padre mío!

El religioso se vuelve. Su mirada se fija en la de mi amigo, se reconocen y luego se echan los brazos al cuello en pleno boulevard.

—Padre mío, soy muy feliz en volveros á ver; vais á quedaros conmigo.

—Lo desearía mucho, teniente; pero debo tomar el expreso dentro de cuarenta minutos.

—Dadme al menos el poco tiempo que os queda. Entremos aquí.

—Pero, teniente, pensad en lo que decís; ¡un misionero en un café!

—Estáis á más de dos mil leguas de vuestra misión, Padre mío, y no permaneceremos más que un minuto. El tiempo de arreglar una pequeña cuenta.

¿Cómo resistir á la fuerza hercúlea de mi amigo? El sacerdote se dejó vellar, y los tres entramos en la vasta sala, llena de gente.

—Nuestros atolondrados están ahí—dijo mi amigo inclinándose hacia mí, y su altiva mirada examinaba todos los grupos, cuando oyó estas palabras pronunciadas á media voz:

—Mira, ahí tienes al holgazán. ¡Vamos á reírnos!

Bernad tomó una mesa inmediata á aquella en que se habían instalado los jóvenes insultantes.

Hizo sentar al padre entre él y yo; se quitó el sobretodo, dejando así descubierta su uniforme de teniente de Marina, puso sobre la mesa el cinturón y dos soberbios revólvers, y exclamó con voz fuerte:

—Hace calor aquí, Padre mío, pero no tanto como el día en que os arranqué de las manos de los negros en vuestra misión de Joucki.

No se necesitó más para atraer las miradas sobre nuestro grupo.

Era lo que quería Bernad.

Entonces, levantándose derecho á la mesa de nuestros vecinos, y dirigiéndose á un bobalicón que parecía más insultante que los otros, le interpeló directamente:

—Diga usted, caballero, ¿quién es usted para atreverse á insultar á este sacerdote?

¿Le conoce usted, para tratarle de cobarde y de holgazán? Sepa usted que si aquí hay algún cobarde, no es él ni yo.

—Pero ¿quién le dice á usted nada?

—Es á usted á quien me dirijo yo, Jorge Bernad, teniente de navio. Ha insultado usted á mi digno amigo y debo vengarle.

Oyendo estas palabras, el joven palideció y empezó á temblar visiblemente.

—¡Oh! No tema usted—dijo Bernad, no sacaré la espada contra un miserable. Pero le hablaré del hombre á quien ha insultado en mi presencia.

—Teniente—dijo el misionero, tratando de interrumpir á mi amigo,—la hora avanza, dirijámonos á la estación.

Al momento, padre mío: tenemos tiempo.

Y dirigiéndose á los jóvenes, que no reían ya, continuó.

—Pues bien: sabed que este humilde sacerdote, que habeis tratado de cobarde, era en 1870 capitán de un regimiento de Caballería, donde hizo sus pruebas gloriosamente. Herido dos veces, abandonó el sable por la Cruz, y después, elevando bien alta esta nueva arma, no ha temido, bajo las órdenes de su jefe León XIII, dejar familia, patria, todo, en fin, para otros combates en las llanuras del Africa austral.

Tres veces el P. Luis ha visto de cerca el martirio, y cuando, hace dos años, tuve la felicidad de arrancarle de una muerte cierta, ¿sabéis lo que me respondió este hombre de corazón en el momento en que quise llevarle á mi buque? Escuchad su respuesta, señores y cuando tengáis el valor de dar una semejante delante de la muerte, os saludaré como bravo. Escuchad:

—Hijo mío—me dijo,—estoy reconocido por vuestra oferta, y sobre todo por lo que acabáis de hacer por un pobre misionero.

La muerte me espera, sin duda, en esta tierra de esclavitud; pero no se dirá que el P. Luis deserta ante el martirio. El Papa me ha confiado una misión sagrada, y la cumpliré, si es necesario, al precio de mi sangre. Si yo siembro el dolor, mis sucesores recojerán la alegría.—Señores, á vosotros os toca juzgar dónde está el poltrón y el cobarde.

Terminando Bernad, besó la mano del misionero, en cuyos ojos asomaba una lágrima.

El auditorio improvisado estaba ganado. Muchos se levantaron y fueron á estrechar la mano al P. Luis. Uno de ellos, joven todavía, llevó más lejos la reparación.

—¿Sin duda el Padre ha venido á Francia á recolectar para su misión?—le dijo.

A un signo afirmativo del sacerdote, el joven tomó su sombrero y recorrió la reunión.

—¿Para los misioneros de Joucki!—decía—y vació en seguida el producto de su colecta en la bolsa del P. Luis, que le bendijo agradeciéndole por todos y diciéndole:

—He aquí la primera vez que recojo limosna en un café.

AL NACIMIENTO DE JESÚS

Alza del cieno vil tu frente erguida Vilipendiada raza,

Recobra tu vigor, vuelve á la vida. Triunfales lauros á tu sien enlaza.

Llenos de mil asombros Tus enemigos huyen de tú tumba.

Y envolviendo á su rey en sus escombros. El satánico solio se derrumba!

¿No escuchas? muerta estás é impenitente Generación precita;

Con indelebles marcas en tu frente Condenación eterna miro escrita.

Pero yo, mensajero De un Dios de amor, que por tu amor se inflama,

Yo te digo en su nombre que venero; ¡Sal del sepulcro fuera! vive y ama.

¿Ves?... Una gruta; por sus anchas grietas Que helada agua destilan,

Se perciben del cielo los planetas, Que en concertado movimiento oscilan.

Y el que al Cielo da leyes, Da aquí á los hombres divina ejemplo.

¡Oh palacio real del Rey de reyes! ¡Oh dulce establo, convertido en templo!

Dulcísimo Jesús del alma mía, Mi vida y mi tesoro,

Único inspirador de mi poesía, Único y solo bien á quien adoro.

¿Tú envuelto en pobres fajas? ¿Ateridos tus miembros por el frío?

¡Tú de un pesebre vil entre las pajas! ¡Te ha vuelto el amor loco, Jesús mío!

Ojos divinos de mirada pura Y que pureza inspiran

Manantiales de paz y de ventura, A los que en ellos con amor se miran!

Ojos siempre serenos, ¿Por qué turbais la vista de mis ojos,

De llanto y aflicción al verlos llenos? ¡Ay! ¿Quién, siendo tan niño, te da enojos?

Virgen y Madre del que Dios y hombre Tierra, cielo y abismos

Subyuga al rumor de su nombre. ¿No le estas viendo con tus ojos mismos?

¿No ves, Madre, que llora? ¿Ni tú acallarlos puedes, Madre mía?

¿Cuál es su afán? por qué ese llanto ahora Turba el silencio de la noche umbría?

La blanca luna en el azul se encumbra; Su disco entre mil discos

La Roma de los Césares alumbrada Coronada de templos y obeliscos;

En sus aras humea La humana sangre de hecatombe horrendo

Y del circo en la arena que blanquea Vertida de la lucha entre el estriego.

La multitud adora silenciosa Un puñado de barro,

Deidad impura, que unce victoriosa Centenares de esclavos á su carro;

Suena en sus bacanales Ditirámico canto y gritería;

Mézclanse en sus horribles saturnales La sangre con el vino de la orgía.

¡Oh Dios de amor! por eso á un tiempo ahora

Jesús en Belem gime; Roma la imagen es desoladora

De la degradación que al mundo oprime. Y al contemplarla en tanto

Abrasado en deféico cariño Se abre una fuente de perenne llanto

En el pequeño corazón del Niño.

¡Oh mortales! ¿No oís? si esto no os llama Y cabe Él no os aduna

Si vuestros pechos el amor no inflama, Si no os mueve Jesús ni aun en la cuna,

Si el llanto de sus ojos No dice nada á un corazón que siente;

¡Miserables! temblad de sus enojos, Porque ese Niño es Dios omnipotente.

Al espantable soplo de su ira Temiendo sus enojos

Despavorido el mundo se retira; Y yacilan los reyes en sus tronos.

Solo con el amago De los castigos los su amor amengua

Penetra hasta los huesos del estrago Pegada al paladar queda la lengua.

Tiembla mortal y tu cabeza inclina. Mas no, tén fé y espera;

A los rayos del sol que en Betlehem brilla No ya el temor, sino el amor impera;

Tú ansiabas con anhelo Un Dios á quien tratar como á un amigo?

Pués mirale, la tierra es ya su cielo Y sus delicias son estar contigo.

Si tu quieres amar y ser amado, Mas siempre y sin hartura

Y realizar un sueño que ha labrado Con su dulce ilusión tu desventura

Si amor tu pecho ansia, Pues sin amor la vida es un martirio,

Vente con el Hijo de María, Amale con pasión y con delirio.

Una sonrisa de sus labios rojos Una mirada sola,

Las lágrimas enjuga de los ojos Y endulza del dolor la amarga ola:

De este mundo el desierto Se torna paraíso de delicias;

Y el mar del corazón, tranquilo puerto Al gustar el dulzor de sus caricias.

Te hará sentir aun pobre y peregrino El gozo más profundo

Salpicando de flores tu camino. Mientras cruces el yermo de este mundo;

Sus secos arenales Con él en brazos atraviesa en calma;

No te derribarán los vendabales Si Jesús es el alma de tu alma.

De tu pecho, que nunca se vió lleno, Rellenará el vacío,

Si amoroso le estrechas á tu seno, Y le das tu calor, pues tiene frío.

Si, enjuga al fin su lloro, Hazle más blanda cuna de tus brazos,

Y antes que te arrebaten tal tesoro, Te has de dejar matar y hacer pedazos.

Y al que de Dios, de quien huyó algun día

Los juicios amedrentan, Al que le mofa con sonrisa impía.

Y á los que aunque le buscan, no le encuentran,

Ardiendo en vivas llamas Lleno de compasión y de cariño.

Diles, que no hay más Dios que el Dios que ama

Diles, que no hay más Dios, que ese Dios niño.

DE TODO EL MUNDO

Austria. El emperador de Austria, ha enviado al Sumo Pontífice un valioso regalo, al que acompaña una carta autógrafa felicitándole por su jubileo.

El embajador de aquel imperio ha hecho la entrega, oyendo de Su Santidad frases de gratitud.

Nueva-York. Han chocado dos trenes de viajeros que iban en dirección contraria.

La mayor parte de los coches han quedado completamente destruidos.

Hasta ahora solo se sabe que se han extraído de entre las astillas, 12 cadáveres.

El número de viajeros heridos no se puede calcular.

Venezuela. Comunican de Caracas, que cada vez aumenta más y más el entusiasmo entre los venezolanos por lanzarse á la guerra contra Inglaterra y Alemania.

La infracción de las más elementales leyes del derecho internacional cometidas por las citadas potencias europeas, apoderándose sin previa declaración de guerra, de varios buques de la escuadra de dicha república americana, han enardecido en tal grado el espíritu pátrio de los venezolanos, que estos sin distinción de sexo, ni estado social, reclaman de su gobierno armas y municiones para luchar contra el inyasor.

Las mujeres dedícanse con entusiasmo á las obras de fortificación de La Guayra.

Crése inminente é inevitable la guerra. Han sido llamados á filas en Venezuela todos los hombres desde 18 á 50 años.

Ha sido ofrecido á dos generales revolucionarios de aquella república, el mando de las tropas.

Este ofrecimiento se hizo al objeto de ver si llegan á un acuerdo leales y revolucionarios para defenderse del enemigo común.

LA AGRICULTURA Y LA CARESTÍA DE LOS TRANSPORTES

En nada ha empleado el caciquismo su influencia de manera más pernicioso que en

la construcción de la red de carreteras que tiene la Península.

Los trazados están hechos de tal suerte que en el 50 por 100 de los casos el dinero del Estado, de la Diputación ó del Ayuntamiento, parece que se gastó con el objeto exclusivo de ser vir las conveniencias de unos cuantos afortunados, que gracias á sus prestigios electorales, tuvieron en el Parlamento quien hiciera creer que estaban en perfecto acuerdo el interés público y los malos os egoísmos de unos cuantos santones políticos.

Los Agricultores necesitaban comunicación fácil y poco costosa con las principales líneas férreas, y la mayor parte de los pueblos, después de haber gastado la nación sumas cuantiosas en hacer carreteras, se encuentran en un estado de aislamiento que dificulta la venta de los productos y origina una penuria por todo extremo lamentable.

Hay que agregar á esto el criterio, en nuestra opinión equivocado, que informó casi siempre los acuerdos de las Compañías de ferrocarriles, en lo que se refiere á las tarifas de transportes.

Ocurre con estos servicios que si se marcan tipos muy elevados, el comercio no encuentra ventajas en el tráfico y, ó busca nueva corriente á la exportación, ó abandona por completo los negocios.

Las dos soluciones dañan por igual á las empresas de ferrocarriles, y para conjurar tales riesgos, debieran establecerse en las tarifas tipos tan reducidos que hicieran en absoluto imposible encontrar mayores ventajas en ningún otro medio de arrastra.

La agricultura y la ganadería mejorarían su situación extraordinariamente si los abonos de poco precio y los residuos de algunas industrias, que se aprovechan en la alimentación de los ganados, pudieran transportarse de un extremo á otro de la Península con menos gastos que ahora se originan.

Hay un refrán español que encaja aquí como anillo al dedo y dice que *valen más muchos pocos, que pocos muchos.*

Desde hace algunos meses se está haciendo una exportación de bagazo al extranjero, que perjudica por igual á los ganaderos y á las empresas ferroviarias.

Es vergonzoso, realmente, que productos de útil aplicación en la Península se lleven á Francia, ó Inglaterra, porque el coste de los fletes resulta hasta esos países más barato que el arrastre de una á otra provincia de España.

No caeremos nunca en la insensatez de pedir á las empresas de ferrocarriles que pongan en vigor tarifas que, por lo bajas, dejen indefensos sus intereses; pero si estimamos, que es oportuno recordarles que existe una gran solidaridad entre sus conveniencias y las de las clases productoras.

Si la red de ferrocarriles económicos se construyera, mucho se remediarían los males que se han originado con la manera viciosa de construir las carreteras, y algo influiría esto en la mejor marcha de las grandes empresas de ferrocarriles, por lo mismo que en muchos casos las nuevas líneas aumentarían considerablemente el tráfico de las otras Compañías, determinándose por esta causa una reducción en los tipos de las tarifas.

Rivas Moreno.

SECCIÓN AGRÍCOLA

ANTES DE HABLAR DE ABONOS

Conclusión.

Desde que la libertad de comercio y la rapidez y facilidades en los transportes obligan al agricultor á luchar en sus mismos mercados con el mundo entero; cuando para cumplir las leyes del progreso económico es necesario poner el suelo en las condiciones más fructuosas de explotación, hay que acudir á todos los recursos de inteligencia y de actividad para que el rendimiento en los cultivos se lleve á su grado máximo.

Todo el problema agrícola se reduce á producir mucho y barato; y la resolución de este problema es de importancia capital para un Estado, pues á pesar de todos los adelantos de la ciencia y de la industria, la riqueza que no venga de la tierra, es incierta. He aquí una íntima mancomunidad entre el interés público y el interés privado, entre la producción general y el beneficio particular.

El suelo es el taller de la industria agrícola, cuyas primeras materias son la atmósfera y los abonos. La semilla es el compendio de la planta; el embrión encuentra en ella los elementos necesarios para atender á las primeras fases de la vida. Es preciso, pues, aprovechar la actividad que reside en las semillas y transformar las cosechas á nuestro antojo.

Se conoce con cierta precisión de qué elementos están constituidas las plantas, de donde proceden estos elementos, cómo se verifica su asimilación, en qué órganos se concentran y qué papel desempeña cada uno en la vida vegetal. Teniendo á nuestra disposición estos datos y pudiendo aplicar las materias fertilizantes, cualquiera que sea su origen, según nos plazca, el cultivo toma una gran libertad de acción. Podemos producir el máximo de rendimientos, podemos fijar la actividad de un agente fertilizante en un órgano determinado de la planta y

obtener á ndestro placer paja ó trigo, fruta fina, sabrosa y azucarada, pero en corta cantidad ó ordinaria y gruesa, pero abundante; uva exquisita y delicada propia para la mesa ó para confeccionar vinos selectos ó uva en abundancia basta y jugosa que dé mucha cantidad de vino, aún cuando sea de clase inferior; remolacha azucarera con gran riqueza sacarina ó remolacha forrajera, gruesa y abundante; cáñamo con hilaza blanca y fina, pero escasa, con hilaza morena y burda, pero copiosa, ó cáñamo para semilla, etcétera.

No es, pues, el hombre quien ha de estar supeditado al cultivo, sino el cultivo al hombre. Conocidos los agentes de la producción agrícola y el modo de aplicarlos, el hombre subyuga, esclaviza la actividad de las plantas, y valiéndose de un arma tan poderosa como los abonos, las impone que produzcan según sus necesidades ó sus caprichos.

Los abonos constituyen, pues, la base de la agricultura moderna y del engrandecimiento y perfección de las generaciones.

Así como la hulla encerrada en las entrañas de la tierra ha dado á la industria en nuestros días una inmensa expansión, así también los tesoreros de fertilidad que la misma tierra posee son los que han de sustentar el edificio agrícola del presente y del porvenir. Cuando empobrecida la tierra vegetal no puede alimentar sino de una manera insuficiente á los seres que viven en la superficie del globo, busca el hombre, impulsado por la necesidad, fertilizantes para repararla y encuentra en la costa del Pacífico el guano, y en Stassfurt la potasa, y en Chile el nitrato de sosa, y en Rusia América del Norte los fosfatos, con cuyos yacimientos, aparte de otros muchos que tiene en explotación, ha asegurado el problema de la vida por algunos siglos.

El hombre está íntimamente ligado con la tierra; de ella procede, de ella vive; en ella encontró su cuna y encontrará su tumba. De sus entrañas, como dice Gauthier, llegan sus energías y sus debilidades, sus buenas cualidades y sus defectos, sus entusiasmos y sus desfallecimientos. Para obrar sobre el hombre hay que obrar sobre la tierra; hay que dar á esta lo que le falta para llegar á ser el matraz en que se elabora de una manera oculta lo que hace á los pueblos fuertes, honrados, bravos, ricos y felices. Y el lazo íntimo que une á la tierra con el hombre lo constituye la planta, pues ella es la que tomando por medio de sus raíces los elementos minerales del suelo y por sus hojas los elementos orgánicos de la atmósfera, los transforma maravillosamente en la intimidad de sus tejidos, constituyen un gran número de productos para la alimentación del hombre y de los animales. He aquí cómo los tres reinos de la naturaleza, mineral, vegetal y animal, mantienen una estrecha solidaridad y armonía; cómo se encadenan el uno al otro para que la materia evolucione constantemente y cumpla los designios de la Creación.

Mas para aplicar debidamente los abonos, hay que poseer ciertos conocimientos; la ignorancia en este asunto conduce á resultados desastrosos.

No basta emplear un abono cualquiera; hay que echar mano precisamente de aquel que convenga al cultivo que se explote y á la tierra que se posea. Abonando sin conocimiento de lo que se hace, se desperdicia el abono, se compromete la cosecha y se juega el dinero á una carta.

Es necesario, por consiguiente, que el agricultor se ilustre en materia de abonos y adopte las enseñanzas que la ciencia y la práctica han propuesto. Esta ilustración constituye la base de su prosperidad.

Quizá se objete que el estudio de estas cuestiones es sobrado científico para la inmensa mayoría de los agricultores. Pero es forzoso imponerse á la necesidad; en último extremo los conocimientos de Química Agrícola y de Fisiología vegetal á ella ligados, necesarios para llegar á comprender cuanto se relaciona con los abonos, no ofrecen ninguna dificultad, aun para aquellas personas menos apegadas al estudio; y aun cuando la ofreciese, siendo ese el camino que los agricultores deben seguir para alcanzar su bienestar, la constancia y el estudio vencerá cuantos obstáculos se presente. «A la luz de estos conocimientos, dice Jorge Ville, nuestra vía está trazada. De aquí en adelante los resultados empíricos no pueden conducirnos á nada útil. Si la práctica es nuestro objeto, la ciencia debe ser nuestra guía, sus métodos nuestros auxiliares y sus principios la base de nuestras deducciones.»

Bernardo Giner.

CRÓNICA DE LA SEMANA

Buenas son las Cortes parlamentarias otra preciada conquista de los liberales que á fuerza de conquistarnos nos han dejado ya con los zaraguellos á la cabeza; y son buenas por divertidas. Aunque peor sería que no tuvieran al menos ese resultado práctico. Más así y todo no podemos conformarnos con el sobresuelo que trata de propinarles D. Eusebio Blasco proponiendo se den cinco duros diarios de dieta á cada diputado, destinando al efecto los cuatro ó cinco millones de pesetas que pudieran suprimirse al clero ó á la milicia; pues es lo que dice con

muchísima oportunidad un semanario de Madrid, muy querido nuestro: Sería injusto un reparto así, por cabezas, y sin más consideración tal como D. Eusebio lo columbra, y habría que establecer una tarifa proporcional asignando por ejemplo dos pesetas por cada interpelación, quinientas por cada ley, cincuenta céntimos por cada voto, etc. etc.

Por ver desde aquí lo que serán las Cortes venideras si D. Antonio lleva á cabo eso de la sinceridad electoral prometida, daríamos nosotros de buena gana cinco duros por una sola vez, y cuenta que no cobramos nosotros subvención alguna como los rotativos, los golfos y algún que otro hijo de vecino que, gracias á que no han nacido mugeres pueden llamarse doncellas, pues de otro modo nada mas fuera de su profesión.

Pero... ¡si tiene travesura D. Antonio, y si tiene genialidades! No quiere tocar para nada los municipios, tanto como los conoce y quiere, hasta pasadas elecciones, con lo cual tendremos, como primera consecuencia, que los diputados no puedan ya chuparse en dietas á los mismos municipios para mantenerse en Madrid. Por lo demás será cosa de ver, mirar y admirar lo que resultará á la vista, lo que pueden hacer muchos alcaldes cobrándose las dietas á tiempo y lo que harán más de cuatro con los mimbres y tiempo que les dejan.

Por nuestra parte francamente hemos de aplaudir la novedad del procedimiento, pues era ya cosa aburrida y gastada lo del encasillado, sin dejar de parecer crudas y descorteses las formas empleadas para sacar mayorías á placer.

Porque del sufragio universal, jenuinado qué conquista!, puede decirse lo de muchas cosas que á lo mejor hacen los hombres, que si no fueran feas hasta el remate podrían ser quizás bonitas. El tal sufragio, si como tal no fuera una ilusión y por lo demás no resultara, en virtud de la impunidad que por él disfrutaban los rateros y gente aprovechada, la aplicación práctica de aquel principio regenerador: esas huertas son vuestras, etc. etc., ¿no sería una candorosa barbaridad, y un delicioso disparate?

No somos doblones de á ocho que cabemos en todos los bolsillos, ciertamente!, por eso hay muchos que no se conforman con tanta hermosura como nos ha traído la libertad de pega que tan felices nos hace.

Sin esa libertad no nos hubiera cabido la alta y emperrojada honra de haber oído aquí, como se oyó el domingo por la tarde, aquella voz única que también se oye de vez en cuando en la extrema izquierda del Congreso de los diputados para interrumpir la de algún orador y ser oída desde las galerías.

Dicen que dijo en perfecto masón cuanto decir pudo dentro de la legalidad vigente, y que les tocó mucho el bombo á las escuelas láicas. Le está muy bien ello, y les está muy bien igualmente á todos aquellos que del mismo modo dentro de la legalidad nada hagan en contrario.

Si hubiera quien entendiese porque pudiera entenderlo que la masonería es el medio de conseguir los mayores bienes posibles, faltaría á su deber no siendo tan perfecto masón como D. Rodrigo y su Cava del Paseo de las Germanías.

Y los que lo entiendan de otro modo y no aprovechen, también dentro de la legalidad, los medios fáciles, sencillos y eficaces de destruir á la masonería, al menos hasta donde esté ello al alcance de los mismos, faltarán descaradamente á su deber, y merecerán que los demás los nieguen el saludo por... cómplices.

Valga por lo que valga, este es nuestro sentir sobre el particular.

Conque... tan felices como para sí mismo les desea á Vds. en el Niño Dios las próximas pascuas,

El Cronista.

CARTA DE LONDRES

Londres 17 Diciembre de 1902

Sr. Director de la REVISTA DE GANDÍA

Muy señor mio: Con arribos excesivos de naranjay tiempo crudo los precios han bajado una semana antes de lo de costumbre siempre que nos acercamos á Navidad.

La venta de 64.000 cajas en la subasta penúltima ha hecho progresar la baja de una subasta á la otra.

La única naranja que se paga bien todavía es la de cajas de 420 extra-large por su escasez en plaza. Las cajas pequeñas de 420 abundan mucho y por tal motivo son las que menos valen.

Los términos medios de las ventas son de 6[- á 9[- Las 420 se cotizaban de 5[-3 á 10[-. Largas de 7[-6 á 29[- y 714 de 5[-6 á 9[-6.

Una cantidad cada día mayor llega en mala y floja condición.

Mandarinas de Murcia, se venden de 3[-9 á 4[-6 bulto de 10 cajitas.

Pasa de Denia. En esta época, como de costumbre, no hay compradores. Se venden algunos lotes de 38[- á 40[-: la mejor, hasta 42[-

Tiempo: han desaparecido los frios, tenemos humedad.

Su atento S. S. que felicita á los lectores
El Corresponsal.

NOTICIAS

Han llegado á Madrid tres ingenieros extranjeros para que, en unión de otros dos españoles, practiquen la evaluación de las distintas fábricas de azúcar que han aceptado ya, en principio, la formación del trust.

Si se salva felizmente este trámite, que en realidad es el más escabroso, podrá darse como realizado el trust azucarero.

Hemos tenido ocasión de ver un librito de los que reparte por Gandía y pueblos de alrededor la propagandista extranjera y protestante que montada en bicicleta se ha visto estos días por nuestra ciudad; y por cierto, que tenía buena cara para el oficio.

Lo advertimos á nuestros suscriptores de pueblos para que se sirvan darle buen hospedaje.

Ya llegaron

las tan renombradas PASTILLAS DE CAFE Y LECHE natosa esterilizada, de la reputada casa Alonso Hermanos, de Logroño.

Sus cualidades esencialmente nutritivas y de aroma y paladar sumamente agradables, hacen que sean codiciadas por cuantos las prueban una sola vez.

Unico depósito en Gandía: Confitería de Ricardo Roselló, calle de S. Pascual.

Hay en España 535 fábricas de salazón, que producen por término medio género por valor de unos 11 1/2 millones de pesetas; 300.000 operarios encuentran ocupación en las mismas, y miles de pescadores hallan asimismo salida á la pesca, que de otro modo tendrían que tirar.

Como puede suponerse, á la cabeza de esta industria hállanse las poblaciones del N. y O. de España, y entre todas descuella Villagarcía, con 120 fábricas y 2 millones de producción.

LEGÍTIMO TORRAT DE ALCOY

con sal, canela y azúcar.

Dátiles superiores de Barbería, judíos, bajalatos y otras clases á precios reducidos; se venden en la plaza del Mercado, parada del datilero alcoyano.

Aplaudimos sinceramente la idea que se ha iniciado recientemente, de fundar una sociedad en Ubeda para el aprovechamiento industrial del orujo de aceituna.

La carbonización del orujo da lugar á la obtención del ácido acético y otros productos que podrían venderse en España y en el extranjero. Actualmente se practica esta interesante industria en escala muy reducida; pero desde luego han podido apreciarse los buenos resultados, y hay razón para creer, que puede ser un buen negocio para los fabricantes, y para todos los olivicultores.

La Dirección general de Aduanas ha facilitado datos á la prensa, según los cuales la producción de azúcar de remolacha, ha tenido este año un aumento de 8.078.224 kilogramos sobre la fabricación total de la zafra anterior.

Han trabajado 33 fábricas. Como solo es posible la competencia con los azúcares extranjeros, por estar asociados los fabricantes de España, los precios permanecen demasiado elevados, teniendo en cuenta el exceso de producción.

Nos consta que los católicos de Gandía al venir el Sr. Rodrigo Soriano á ésta con objeto de dar un meeting supusieron lo habría hecho para hacer un discurso de propaganda republicana. Pero noticiosos de las calumnias y blasfemias que en el teatro Circo se profirieron, nos hemos convencido la inmensa mayoría de los gandienses, de que solamente vino á herir los sentimientos religiosos de nuestra ciudad.

Se nos presenta ocasión de dar á conocer los nombres de los industriales y comerciantes de la Fusión republicana que á presencia suya consintieron se hiciera afrenta tan injuriosa á los vecinos de esta localidad. En el número próximo abriremos una sección para irlos nombrando y sepan muchos católicos qué establecimientos de venta son los que favorecen.

ISIDRO LAPORTA, FOTÓGRAFO

calle Mayor, núm. 69, 2.º Gandía. Se retrata aunque esté nublado. Precios económicos.

Los propietarios de algunos huertos del término de Paiporta muestrense alarmados al observar un párasito desconocido en los naranjos, que han designado con el nombre de poll roig, acusándose su presencia por

el estado de empobrecimiento de los árboles, que se ven privados de hojas y de frutos en la mayor parte de su copa.

El ingeniero jefe del servicio agrónomo de la provincia de Valencia, Sr. Sanz Brenón, está estudiando dicha nueva enfermedad, originada, según noticias, por la presencia de un insecto de la familia de los Coccidos género *Aspidiotus*.

La Junta provincial de Agricultura de Vizcaya ha dirigido á los alcaldes de los pueblos de la misma una circular recomendándoles propaguen entre los labradores la adquisición de las semillas que á continuación se expresan, cuya bondad ha quedado acreditada en las experiencias llevadas á efecto en la granja agrícola.

Tiempo azul y Burdeos, para sembrarlos hasta primeros de Marzo.

Patatas dos cosechas, para plantarlas en Enero ó Febrero, recolectarlas á principios de Junio y sembrar después maíz. Patatas Magnum bonum, Reina de Holanda, Instituto Beauvais, Canadá, Glotia, Maravilla de América, Gigante Blanca y Globus Richard. Pueden servirse además pequeñas cantidades de otras variedades, hasta veinte, ensayadas en el Caserío provincial.

Semilla de remolachas forrajeras: Echdorf y otras que han producido este año mas de 100.000 kilogramos á la hectárea (unas 320 orobas por peonada).

Maíz forrajero gigante, de gran interés en todos los caseríos, para la alimentación económica del ganado durante el verano.

SECCIÓN RELIGIOSA

FUNCIONES

IGLESIA MAYOR

Día 25. NATIVIDAD DE NUESTRO SEÑOR JESUCRISTO. A las nueve y cuarto Misa conventual.

Día 27. A las nueve cantará por primera vez la santa Misa el P. Joaquín Albornoz Diaz, Escolapio, predicando el P. Calasans Rabaza.

Domingo 27. A las nueve y media Misa conventual con explicación del Evangelio por el Sr. Arcipreste.

Día 31. Vigilia de Adoración Nocturna por el turno de San Francisco de Borja.

Día 1.º Enero. A las nueve y cuarto Misa conventual. Por la tarde á las tres y media solemnisima función de acción de gracias, cantándose un hermoso trisagio y predicando D. Desiderio María Gamarasa, Beneficario de Algemesi.

Día 2. Primer Viernes. A las siete y media Misa de Comunión general para las socias del apostolado de la oración.

APOSTOLADO DE LA ORACION

PRIMER GRADO

Intención general para el mes de Diciembre aprobada y bendecida por el Sumo Pontífice.

LA VIRTUD DE LA FÉ.

ORACIÓN COTIDIANA PARA ESTE MES

¡Oh Jesús mio! Por medio del Corazón Inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que os digneis confirmar en la fé á los creyentes y convertir á los incrédulos.

RESOLUCIÓN APOSTÓLICA

Sostener conforme á nuestra posibilidad las obras de fé.

IGLESIA DEL PALACIO DUCAL.

Día 31. A las cinco de la tarde función en acción de gracias por los beneficios recibidos durante el año. Predicará el P. José Iñesta S. J.

Jueves 1.º de Enero. Función dedicada al Santísimo nombre de Jesús. A las nueve y media de la mañana misa solemne con exposición de su divina Majestad y sermón por el P. Francisco Javier Sanz, S. J.

Tarde. A las cinco expuesto el Santísimo Sacramento se cantará el trisagio en lugar de la hora santa que suele haber en este día.

PISOS HIDRÁULICOS, AZULEJOS Y CEMENTOS

materiales de construcción y papeles pintados para decorar habitaciones. Representante en esta de la casa de A. Bayarri de Valencia. Almacén de

RAMÓN SANCHO

Avenida del Marqués de Campo GANDÍA

Se garantizan los materiales de esta casa.

J. Rodrigo, impresor, Gandía.

DESCORTEZADORES RÁPIDOS PARA rascar troncos de olivo y otros árboles. Desgranadoras de maíz.

Se venden: en la Caja de Ahorros y Socorros y Monte de Piedad Gandía.

ABONOS QUÍMICOS Y SUS PRIMERAS MATERIAS

La Caja de Ahorros y Socorros y Monte de Piedad ofrece á los señores agricultores Primeras Materias para prepararse los abonos para cada cultivo con arreglo á las fórmulas generales aprobadas por la Cámara Agrícola oficial de Valencia, publicadas en su *Cartilla*; y para los que no quieran preparárselos, la Caja de Ahorros se encarga de hacerlo con la mayor economía.

También se aconsejan otras fórmulas especiales de abono para tierras. Cuantas consultas nos hagan nuestros favorecedores sobre abonos y su empleo, tendrán cumplida contestación, aunque alguna vez hubiéramos de consultar para ello á la acreditada revista «La Agricultura Española», que se publica en Valencia, ó á otras de Barcelona.

Las Primeras Materias para abono que se venden en este Establecimiento, antes de expenderse al público, son previamente analizadas por cuenta de la Caja de Ahorros para comprobar la graduación que nos ofrecen las casas extranjeras; y al efecto, para garantía de los agricultores, existe un tarjetón en la puerta del almacén, indicador de la graduación de las materias de los señores químicos que certifican el resultado del análisis. Los certificados están á disposición de los compradores.

Sulfato de amoniaco, Nitrato de sosa, Cloruro de potasa, Sulfato de cobre, Superfosfatos, Sulfato de hierro.

Arzobispo Company, número 2, Gandía

GUANOS Y PRIMERAS MATERIAS

RICARDO



HERNANDEZ

Fábrica y Almacén, plaza de Lucena, núm. 8, Corralón de la Palmera, frente al apeadero del tranvía de caballos, Grao.

Despacho: calle de Lauria, núm. 8, entrepiso Valencia.

FABRICA DE CORSÉS Y CONFECCION EN GÉNEROS BLANCOS

D. Juan Jesús Andreu

Ausias March, 8, GANDIA

El dueño de esta antigua y acreditada casa, ofrece al respetable público grande y variado surtido de corsés ballena, de concha y acero, á precios más baratos que en ninguna fábrica. Especialidad en corsés, fajas vientre y aparatos para señora. Completo surtido en capotas, gorros y envolturas, á precios baratísimos.

TALLER DE ESCULTURA Y PINTURA RELIGIOSA DE JOSÉ ROMERO TENA

Auxiliar de la Escuela oficial de Bellas Artes de Valencia

Se construyen en madera y decoran imágenes desde 60 pesetas en adelante las mismas, para vestir, desde 30 pesetas. Crucifijos con su peana ó monte desde 30 pesetas.—Gran variedad de imágenes del Niño Jesús. En la sección de talla se construyen y decoran andas con faroles ó tulipas, desde 80 pesetas; igualmente se hacen á precios muy reducidos templetes, urnas, sagrarios, doseles, retablos, altares, etc. Para más detalles, pídanse catálogos, proyectos y cuantos antecedentes se necesiten, con la seguridad de encontrar economía en los precios y arte en la ejecución de las obras.

Calle de Alboraya, núm. 6, Valencia

Medalla de plata en la Exposición Universal de 1888 **ENOSÓTERO** Medalla de oro en la Exposición Agrícola de 1898

PARA CONSERVAR Y MEJORAR LOS VINOS

SIN EMPLEAR ALCOHOL, YESO NI OTRAS DROGAS

Indispensable para los vinos procedentes de viñas jóvenes.

El vino con *Enosótero* jamás se vuelve ágrico y siempre mejora.

El *Enosótero* es el único que merece el nombre de **CONSERVADOR DE LOS VINOS**; obra en pequeña cantidad, es de fácil empleo, mejora toda clase de vinos, es económico, inofensivo y puede emplearse en todo tiempo.

Representante en España, J. Uriach y Compañía, Moncada, núm. 20.—Barcelona. En Valencia; Hijos de B. Cuesta.—Alicante: Romero y Compañía y Almería: Agustín Fernández.

PRIMITIVA CERERIA DE MONZÓ HERMANOS Y COMPAÑIA ALBAIDA

Esta cereria, dedicada especialmente al servicio de *Parroquias, Conventos y Catedrales*, por su antigüedad y esmero en la fabricación, es conocida y acreditada en todas partes. El Rdo. Clero encuentra en esta casa grandes ventajas por las consideraciones que se tiene en el pago.

FUNERARIA DE LA PALMA

FRANCISCO FEMENIA MARCO

Plaza del Cuartel, núm. 7, Gandía—Sucursales en Vergel y Pedreguer Coronas y ramos.—Capillas ardientes.—Enlutado de habitaciones mortuorias. El público que acuda á esta casa, quedará satisfecho y convencido de la baratura y esmeroso servicio, desde el más modesto al de mayor lujo.—Abierto toda la noche.

LA GALLERA

Herrería Agrícola, Vinícola é industrial

y construcción de toda clase de Arados SALVADOR CEBRIÁ BALLESTER. Llano de la Zaidia, 10, (Junto al rio) Valencia. Teléfono 697.

BENNACER, DENTISTA



Este profesor, ex-operador del instituto de dentistas del Hospital de la Princesa de Madrid, anuncia á su numerosa clientela, su ganibete calle de Alcalá de Olmo, núm. 4, principal contigua á la de Alcoy, de esta ciudad de Gandía, habiéndolo dotado de modernísimos aparatos para las extracciones de muelas sin dolor y medicamentos para la curación de las caries

Construye toda clase de dentaduras con los adelantos hasta el dia conocidos y posee el más moderno invento en cuanto á las esmaltadas y sin paladar, quedando garantizados todos sus trabajos.

HORAS DE CONSULTA:

Por la mañana de 9 á 12.—Por la tarde de 3 á 6.

TORRES, DENTISTA

Calle Mayor, núm. 69, pral.

GANDIA

Posee el nuevo invento de dentaduras Lisorexse, sin paladar. Operaciones sin ningún dolor.

Consulta todos los dias, exceptuando los lunes y martes, que visitará en

Denia, Marqués de Campo, 13.

QUINTIN CLIMENT, SOMBRERERO, limpia y reforma toda clase de sombreros á precios convencionales dejándolos como nuevos. También se limpian, y reforman sombreros de eclesiásticos. Plaza de Loreto, 6, Gandía.

LA MUTUAL FRANCO ESPAÑOLA

Autorizada legalmente en España el 15 de Agosto de 1902.

Director general fundador Don José Laurent. Domicilio social calle Prado, num. 2, Madrid.

PROBLEMAS QUE RESUELVE.

DOTES PARA LOS HIJOS. RENTAS PARA LA VEJEZ. CAPITAL PARA EL OBRERO,

LIBRAMIENTOS DE QUINTAS. HERENCIA PARA LA FAMILIA. CRÉDITO PARA ESTABLECERSE.

Entregando CINCO PESETAS MENSUALES durante diez años ó sea un total de 600 pesetas, se puede cobrar al final, como minimum, de 1400 á 2000 pesetas.

Hace producir al capital un interés del 12 por 100 anual. Para informes dirigirse á la Agencia general del distrito de Gandía, plaza del Cuartel, núm. 12, farmacia, y en las sub-agencias, calle Mayor, 14 y calle del Arzobispo Company núm. 3, Gandía.

ESTUDIO DE ESCULTURA, TALLA Y DORADO

DE

MARTINEZ Y SAMBONET

Se construyen, restauran y decoran toda clase de imágenes, altares, templetes, doseles, frontales, andas, y todo lo concerniente al servicio y decorado de los templos. Los trabajos de dichos señores, se hacen con el esmero y perfección que requieren los adelantos en el arte hasta el dia conocidos, y con la economía que tienen acreditado.

Se remiten bocetos y dibujos á los señores que deseen honrar á dicha casa con sus encargos. Calle de la Cofradía 6.—Frente á la Abadía, Gandía



De venta en las farmacias.—Al por mayor.—Farmacias de D. Arcadio Chelvi, Plaza de Cuartel, núm. 12, y D. Ignacio Martínez, Gandía